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17.02.2023 

Niederschrift 
Öffentlicher Teil 

Haupt- und Finanzausschuss der Welterbestadt Quedlinburg 

SI/HFAQ/07/22 
 Sitzungstermin: Mittwoch, 05.10.2022 17:00 bis 19:47 Uhr 
 Ort, Raum: Ratssitzungszimmer des Rathauses, Markt 1 

Beginn des öffentlichen Teils:  17:00  Uhr  Ende des öffentlichen Teils:  19:47  Uhr 

Anwesend 
Ausschussvorsitzender 
Herr Frank Ruch  

Stellv. Ausschussvorsitzende 
Frau Kerstin Frommert  

Ausschussmitglieder 
Herr Ulrich Thomas  
Herr Sebastian Petrusch  
Frau Susan Sziborra-Seidlitz  
Herr Steffen Kecke  
Herr Lars Kollmann  
Herr Dr. Christian Schickardt  
Herr Reinhard Fiedler  

Vertreter 
Herr Detlef Tichatschke Vertreter für Frau Poost 

Verwaltung 
Herr Bernd Reuschel  
Frau Kerstin Held   
Frau Marion Goldbeck  
Herr Henning Rode  
Frau Bahß 

Schriftführer 
Frau Sabine Weidemann  

 

Abwesend 

Ausschussmitglieder 
Frau Helga Poost Vertreter: Herr Tichatschke 
 
Gäste 
Herr Fliege, GF Stadtwerke Quedlinburg GmbH 
Frau Sachse, QTM GmbH 
Frau Rosenau, BTM 
 

Tagesordnung - Öffentlicher Teil -  

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Anwesenheit 
sowie der Beschlussfähigkeit 

TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tagesordnung 
TOP 3 Bestätigung der Niederschrift vom 10.08.2022 

TOP 4 Bericht des Oberbürgermeisters 
TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen sowie Eilbe-

schlüsse des Oberbürgermeisters gemäß KVG LSA 
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TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 
TOP 5 Bericht über die aktuelle Haushaltssituation 
TOP 6 Vorlagen 

TOP 6.1 Gesellschafterbeschluss für die Quedlinburg-Tourismus-Marketing GmbH - Feststel-
lung des Wirtschaftsplanes für das Geschäftsjahr 2023 
Vorlage: BV-StRQ/057/22 

TOP 6.2 Vierte Änderungssatzung der Satzung der Welterbestadt Quedlinburg über die Erhe-
bung von Kostenbeiträgen in Tageseinrichtungen (KBS-Q) 
Vorlage: BV-StRQ/051/22 

TOP 6.3 Mitgliedschaft der Welterbestadt Quedlinburg im Förderverein der Lyonel-Feininger-
Galerie 
Vorlage: BV-StRQ/058/22 

TOP 6.4 Annahme von Spenden und ähnlichen Zuwendungen für die Welterbestadt Quedlin-
burg 
Vorlage: BV-HFAQ/009/22 

TOP 7 Anträge der Fraktionen 
TOP 7.1 Antrag der CDU-Fraktion - Hervorhebung der Welterbestadt Quedlinburg als "Blumen-

stadt" 
Vorlage: FA-StRQ/003/22 

TOP 8 Anfragen 

TOP 9 Anregungen 
TOP 10 Schließen des öffentlichen Teils 

TOP 18 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentli-
chem Inhalt 

TOP 19 Schließen der Sitzung 
 

Protokoll - Öffentlicher Teil - 

zu TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Anwe-
senheit sowie der Beschlussfähigkeit 

Herr Ruch eröffnet die Sitzung des HFA und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die ordnungsge-
mäße Ladung,  Anwesenheit und Beschlussfähigkeit fest. 
 

zu TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tages-
ordnung 

Herr Ruch erklärt, die Vorlagen unter den TOPs 13.1 und 13.4 zurückzuziehen. 
Die Tagesordnung wird geändert bestätigt bestätigt. 
 
geändert beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 3 Bestätigung der Niederschrift vom 10.08.2022 

Zur Niederschrift des öffentlichen Teils der Sitzung des HFA vom 10.08.2022  gibt es keine Ein-
wendungen. 
 
ungeändert beschlossen 
Ja 8  Nein 0  Enthaltung 1  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 4 Bericht des Oberbürgermeisters 

zu TOP 4.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen so-
wie Eilbeschlüsse des Oberbürgermeisters gemäß KVG LSA 

Der Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse ist im Ratsinformationssystem eingestellt. 

Es wurden in der Zeit vom 10.08.2022 bis zum heutigen Tag keine Eilbeschlüsse gemäß KVG LSA 
durch den Oberbürgermeister gefasst. 
 

zu TOP 4.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

Herr Ruch informiert die Mitglieder des HFA zu nachfolgenden Punkten: 
 
- Eröffnung des Familienzentrums der WES Quedlinburg am 19.09.2022 im Gebäude 
  Markt 2 

- erfolgreiche Durchführung der „Hölle von Q“ 

- Unwetter im Landkreis Harz – besonderen betroffen waren die Städte Thale und 
   Gernrode 
    • unter Einsatz der Freiwilligen Feuerwehren und des THW konnte schnell geholfen  
       werden 

- Auswertung der stattgefundenen Ortschaftsrats- und Ausschusssitzungen 

- Besuch der französischen Partnerstadt Aulnoye-Aymeries vom 22.-25.09.2022 aus Anlass  
  des 60jährigen Bestehens des Freundschaftsvertrages 

- Unternehmensbesuche am 30.09.2022 

- Corona-Situation 
  • Inzidenz im Landkreis 
  • Inkrafttreten der neuen Arbeitsstättenschutz-VO 
    Es gibt keinen Anlass den jetzigen Stand in der Stadtverwaltung zu ändern. 

- Flüchtlingssituation 
   • Angaben der Zahlen schwanken 
   • ein weiterer Zugang ist zu erwarten 
   • nächste Beratung des runden Tischs erfolgt am 06.10.2022 

- Energiekrise  
  • gemeinsames Pressegespräch mit Vertretern der Verwaltung sowie den GF der  
    Stadtwerke und Wowi, um aktuelle Lage darzustellen und Beratungsangebote zu  
    unterbreiten 
  • Darstellung der Situation aus Sicht der Stadtwerke - dazu erfolgen Ausführungen im nicht  
     öffentlichen Teil der Sitzung durch den GF der Stadtwerke Quedlinburg GmbH 

- Montagsdemo   
  • ca. 300 Teilnehmer, friedlicher Verlauf 

- HSB 
  • Durchführung der Aufsichtsratssitzung und Gesellschafterversammlung 
  • Machbarkeitsstudie für weitere Gleisanbindungen soll in Auftrag gegeben werden 
  • Erteilung des uneingeschränkter Bestätigungsvermerks – Ergebnis ist aber trotzdem 
    schlechter ausgefallen als geplant 
  • es bestehen noch hohe Rücklagen, da anstehenden Reparaturen noch nicht durchgeführt 
    werden konnten 
  • der Landrat ist neues Aufsichtsratsmitglied 

- Glasfaserausbau – Vertrag wurde unterzeichnet 
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- AG „Welterbe-Informationszentrum“  
  • Nutzung des Salfeldt’schen Palais als Standort für das Zentrum 
  • Machbarkeitsstudie wird weiter aktualisiert, um sie dann auf den Weg zu bringen 

- AG „Harzklinikum“ 
  • hat am 14.09.2022 getagt mit dem Ziel, Verstärkung des Angebots für junge Familien und 
    Herausbringen von neuen potenziellen Angeboten für Geburtenhilfe 
  • einladen eines Vertreters des Harzklinikums für die Sitzung des Stadtrates am  
    08.12.2022, wenn die Ergebnisse der AG konkret vorliegen 

- Kommunaldialog – fand am 28.09.2022 in der Harzer Volksbank statt 

- Advent in den Höfen 
  • Beratung mit den Betreibern am 12.10.2022, 17.00 Uhr 
 
Herr Fiedler geht auf die angedachte Streckenerweiterung der HSB ein. Seiner Auffassung nach, 
kann und darf die Finanzierung nicht über eine Erhöhung der Zuschüsse der Gesellschafter erfol-
gen. 
 
Herr Ruch erklärt, dass erst einmal eine Machbarkeitsstudie erfolgt und danach soll entschieden 
werden, wie weiter verfahren wird. 
 
Herr Kollmann weist darauf hin, dass die Qualität der Selketalbahn nicht weiter sinkt und unbedingt 
darauf geachtet werden muss. 
 
Herr Ruch erklärt, dass den Stadträten ein entsprechendes Papier hierzu zur Verfügung gestellt 
wurde. 
 

zu TOP 5 Bericht über die aktuelle Haushaltssituation 

Frau Frommert informiert die Mitglieder des HFA zu nachfolgenden Punkten der Haushaltssitua-
tion: 
 
- aktueller Abarbeitungsstand des Gesamthaushaltplanes 
   • Ergebnisplan durchschnittlich 70 % 
   • Investitionsplan durchschnittlich 25 % 
   • Inanspruchnahme Liquiditätskredit ca. 18 Mio. € 
 
- Rückstellungen und Ermächtigungen 
   • Rückstellung 6,8 Mio. € - 1,12 Mio. € verausgabt und 2,9 Mio. € beauftragt 
      58 % abgearbeitet 
   • Ermächtigungen 11,55 Mio. € - 2,75 Mio. € verausgabt und 1,027 Mio. € beauftragt 
     32 % abgearbeitet 
 
- Freigaben 
  Freigaben Oberbürgermeister 2022 insgesamt 135 = 4.967.683,99 € 
  • davon Ergebnisplan: 48 – darunter vorläufige Haushaltsführung 5 = 281.451,80 € 
                                           – darunter Haushaltssperre 43 = 1.241.845,30 € 

  • davon Investitionsplan: 87 – darunter vorläufige Haushaltsführung 13 = 1.181.758,76 € 
                                               – darunter Haushaltssperre 74 = 2.262.628,13 € 

- Fördermittel 
  • Bescheide liegen noch nicht vor und somit sind keine Mittel abrufbar, was sich auch in 
     Anbetracht der langen Verfahren zur Auftragsvergabe bei der Abarbeitung der Förder- 
     mittel als schwierig erweist 
 
Herr Ruch bittet Herrn Thomas als Landtagsabgeordneter beim LVA nachzufragen und 
evtl. Druck zu machen. 
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zu TOP 6 Vorlagen 

zu TOP 6.1 Gesellschafterbeschluss für die Quedlinburg-Tourismus-Marketing GmbH - 
Feststellung des Wirtschaftsplanes für das Geschäftsjahr 2023 
Vorlage: BV-StRQ/057/22 

Herr Ruch erklärt in den Ausführungen zur Vorlage, dass der Aufsichtsrat der QTM dem Wirt-
schaftsplan für das Jahr 2023 zugestimmt hat. 
Weiter berichtet er, dass es ein positives Feedback zum Stadtfest der Welterbestadt gegeben hat. 
Ein weiterer wichtiger Punkt ist, dass die Mitarbeiter der QTM weiter an die Rahmenbedingungen 
des Tarifvertrages des öffentlichen Dienstes herangeführt werden. 
 
Herr Fiedler bescheinigt der QTM eine sehr gute Arbeit und erklärt, dass er dem Wirtschaftsplan 
zustimmen wird. 
 
Die Vorlage wurde ohne weitere Diskussion weitergeleitet. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 6.2 Vierte Änderungssatzung der Satzung der Welterbestadt Quedlinburg über die 
Erhebung von Kostenbeiträgen in Tageseinrichtungen (KBS-Q) 
Vorlage: BV-StRQ/051/22 

Herr Ruch führt zu der Vorlage anhand des Sachverhaltes aus und erklärt, dass diese bereits im 
Ortschaftsrat Gernrode und Bad Suderode sowie im KTS vorberaten wurde. 
 
Frau Sziborra-Seidlitz betont, dass Kostensteigerungen ein sehr schwieriges Thema ist aber trotz-
dem eine Anpassung unumgänglich wird. Sie dankt für die gute Zuarbeit und signalisiert Zustim-
mung. 
 
Herr Tichatschke fragt nach, ob es bereits Informationen zur Mehrkind-Regelung vom Land gibt, 
was von Frau Frommert verneint wird. 
Auch er sieht das Thema zur Anhebung der Kostenbeiträge, besonders in Anbetracht der Erhö-
hung der Energiekosten, als schwierig an und wird deshalb nicht zustimmen. 
 
Herr Fiedler wird der Vorlage ebenfalls nicht zustimmen, obwohl die Erhöhung im Rahmen liegt. Er 
verweist in diesem Zusammenhang auf freiwillige Maßnahmen, die bei der Haushaltskonsolidie-
rung betrachtet werden sollten. 
 
Herr Thomas erklärt zu diesem Thema, dass das Geld endlich ist und die Kosten nicht von einem 
getragen werden können, sondern auf viele Schultern verteilt werden muss. Er macht deutlich, 
dass auch in diesem Sektor die Preise steigen. Er bittet darum, dass der Stadtrat bei diesem 
Thema zusammensteht.  
 
Frau Sziborra-Seidlitz geht auf die Bedenken der freien Träger ein. 
 
Herr Ruch erklärt, dass die Gremien hinter der geplanten Erhöhung stehen. 
 
Herr Kollmann gibt zu bedenken, dass die Schultern, die die Erhöhungen tragen immer weniger 
werden. 
 
Herr Tichatschke macht nochmals deutlich, das viele Betroffenen, die Beträge nicht mehr zahlen 
können. 
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Herr Ruch eröffnet um 18.08 Uhr die Einwohnerfragestunde. 
Es gibt keine Wortmeldung zur Einwohnerfragestunde. Die Sitzung des HFA wird mit dem nächs-
ten Tagesordnungspunkt fortgesetzt. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 6  Nein 2  Enthaltung 1  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 6.3 Mitgliedschaft der Welterbestadt Quedlinburg im Förderverein der Lyonel-
Feininger-Galerie 
Vorlage: BV-StRQ/058/22 

Herr Ruch geht kurz auf die Vorlage ein und wirbt für eine Mitgliedschaft der WES Quedlinburg im 
Förderverein der Lyonel-Feininger-Galerie. 
 
Frau Sziborra-Seidlitz spricht sich ebenfalls dafür aus, unbedingt dem Förderverein beizutreten. 
 
Die Vorlage wird ohne weitere Diskussion in den Stadtrat weitergeleitet. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 6.4 Annahme von Spenden und ähnlichen Zuwendungen für die Welterbestadt 
Quedlinburg 
Vorlage: BV-HFAQ/009/22 

Herr Ruch eröffnet um 18.08 Uhr die Einwohnerfragestunde. 
Es gibt keine Wortmeldung zur Einwohnerfragestunde. Die Sitzung des HFA wird mit dem nächs-
ten Tagesordnungspunkt fortgesetzt. 
 
 
Herr Ruch macht kurze Anmerkungen zu der Vorlage. 
 
Frau Sziborra-Seidlitz regt an, dass sich die WES Quedlinburg bei den Fördervereinen, die städti-
sche Belange materiell und finanziell unterstützen in einer geeigneten Form zu bedanken. 
 
Herr Ruch nimmt den Hinweis auf.  
 
Die Vorlage wird ohne weitere Diskussion beschlossen. 
 
Beschluss: 
 
Der Haupt- und Finanzausschuss stimmt der Annahme von Spenden und Sponsoring mit einem 
Wert von über 1.000 Euro wie folgt zu: 
 
- Spende des Fördervereins des Montessori Kinderhauses in Höhe von 6.943,65 € für die  
   Beschaffung und Montage einer Kleinkind-Spielanlage „Marienkäfer“  
 
ungeändert beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 7 Anträge der Fraktionen 

zu TOP 7.1 Antrag der CDU-Fraktion - Hervorhebung der Welterbestadt Quedlinburg als 
"Blumenstadt" 
Vorlage: FA-StRQ/003/22 

Herr Ruch stellt den Antrag der CDU-Fraktion zur Hervorhebung der Welterbestadt Quedlinburg 
als Blumenstadt vor und geht auch dabei auf die Beratung in den vorangegangenen Gremien ein. 
Er verliest den geänderten Beschlussvorschlag aus dem KTSQ vom 22.09.2022.  
 
Herr Thomas fragt nach, warum der Beschlussvorschlag des WVLQ im Session nicht eingestellt 
ist.  
 
Herr Ruch erklärt, dass nicht eindeutig erkennbar war, dass es sich um einen geänderten Be-
schlussvorschlag handelt. 
 
Herr Thomas macht deutlich, dass über den Antrag ausführlich beraten wurde und man sich ent-
sprechend positioniert hat. 
 
Herr Ruch erklärt, dass die Kritik angekommen ist und aufgenommen wurde. 
 
Herr Tichatschke bittet darum, vor dem Stadtrat noch eine Klärung vorzunehmen. Er geht auch da-
von aus, dass beim Ideenwettbewerb die Ausführungen des Saatzuchtvereins berücksichtigt wer-
den. 
 
Herr Dr. Schickardt stellt sich die Frage, wie im Bauausschuss mit dem Antrag umgegangen wird, 
geht man auf den Stand von 2010 zurück oder werden neue Wege beschritten. 
 
Herr Kollmann regt an, dass bei Grundstückverkäufen die neuen Eigentümer gleich zur Pflege ver-
pflichtet werden sollten. 
 
Herr Fiedler begründet sein Abstimmungsverhalten im WVL. 
 
Herr Thomas macht noch einmal deutlich, dass nicht auf den Titel „Blumenstadt“ abgezielt werden 
soll, sondern es um die Erweiterung des Blumenschmucks in der Stadt geht.  
Die Stadt soll ohne große Bürokratie den erweiterten Beschlussvorschlag aus dem KTSQ umset-
zen. In Anlehnung dessen sollen dazu passende städtische Flächen zur Verfügung gestellt wer-
den. 
Er stellt den Antrag, den Beschlussvorschlag des KTSQ vom 22.09.2022 unter Punkt 1 um  
den Satz „Dazu sind passende städtische Flächen zur Verfügung zu stellen.“ zu ergänzen. 

Abstimmung: einstimmig 
 
Herr Petrusch unterstreicht noch einmal, dass es im KTSQ nicht um den Titel, sondern um die Vi-
sualisierung ging. 
 
Herr Kecke erklärt, dass dem Anliegen zugestimmt werden sollte. Er findet dieses Anliegen gut, da 
es auch etwas für die Stadt bringt. Er regt an, hier gemeinsam mit der Wirtschaftsförderung an die-
sem Thema zu arbeiten, um alle potenziellen Partner einbeziehen zu können. 
 
vorberatend geändert zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 
 
 
 



Niedersch r i f t  ÖT  

SI/HFAQ/07/22 Seite 8 von 9 

zu TOP 8 Anfragen 

Herr Petrusch hat nachfolgende Anfragen schriftlich zur Sitzung eingereicht: 
 
1. Hat der UVH in diesem Jahr seine Aufgaben ordnungsgemäß ausgeführt? 
    Ich meine die Realisierung eines ordnungsgemäßen Abflusses in diesen Gewässern.  
    Dazu zähle ich die Beseitigung von Abflusshindernissen im Abflussprofil verbunden mit 
    einer turnusmäßigen Böschungsmahd und gegebenenfalls einer erforderlichen Sohl- 
    kautung sowie die Entfernung von Gehölzbewuchs, der den ordnungsgemäßen Abfluss  
    behindert. 
 
2. Wie ist der Fortschritt bei der Erstellung eines Dachflächenkatasters und werden auch  
     Objekte ohne kommunale Eigentumsverhältnisse erfasst? 
 
3. Wann wurde der Straßenzustand des Bornholzweges letztmalig kontrolliert? 
    Wurden hier auch Schäden festgestellt? 
    Mit welchen Verfahren sollen diese abgestellt werden bzw. sind diese abgestellt worden? 
 
4. Hat die WES eine Auflistung der im Stadtgebiet vorhandenen NEA?  
    Gibt es Vorkehrungen, um im Falle eines länger andauernden Stromausfalls (Blackout)  
    Einrichtungen die Dialysepraxen, Pflegeheime mit Heimbeatmungsplätzen etc. versorgen  
    zu können? 
 
Herr Ruch erklärt, dass die Anfragen schriftlich beantwortet werden. 
 

zu TOP 9 Anregungen 

Herr Kollmann bedankt sich bei den zuständigen Mitarbeitern der Verwaltung für die Unterstützung 
zur Durchführung des Stadtfestes in Gernrode, welches eine gelungene Veranstaltung war. 
 
Herr Ruch wird den Dank weiterleiten und freut sich über das Feedback. 
 
Herr Tichatschke geht auf die befristete Stelle für die Flüchtlingshilfe ein. Er regt an, eine Bilanz zu 
ziehen und ggf. die Stelle zu verlängern. 
 
Herr Ruch bestätigt, dass eine Bilanz gezogen und dann entschieden wird, ob eine Verlängerung 
der Stelle erforderlich ist. 
 
Herr Thomas dankt dem Bauhof für das Anbringen der Banner zum Schulanfang. 
Weiterhin bittet er darum, sich dem Problem der weit in den Straßenraum gewachsenen Hecke im 
Jasminweg anzunehmen. 
 
Herr Ruch nimmt den Hinweis auf und wird die Zuständigkeit prüfen lassen, damit die Angelegen-
heit geklärt wird. 
 

zu TOP 10 Schließen des öffentlichen Teils 

Der öffentliche Teil der Sitzung des HFA wird um 18.47 Uhr geschlossen. 
 

zu TOP 18 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit 
wesentlichem Inhalt 

Um 19.46 Uhr wird die Öffentlichkeit der Sitzung von Herrn Ruch wiederhergestellt, um die nicht 
öffentlich gefassten Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentlichem Inhalt bekanntzugeben.  



Niedersch r i f t  ÖT  

SI/HFAQ/07/22 Seite 9 von 9 

 
- Einstellung nach erfolgreichen Abschluss eines Studiums „Öffentliche Verwaltung“  im  
  Rahmen einer Wiederbesetzung der Stelle „Sachbearbeiter/in Träger der Straßenbaulast“ 
- Besetzung einer Stelle „Stadtplanerin/Stadtplaner“ 
 

zu TOP 19 Schließen der Sitzung 

Die Sitzung des HFA wird um 19.47 Uhr geschlossen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 gez. F. Ruch        gez. Weidemann 
F rank  R  u  c  h  
Oberbürgermeister und  
Vorsitzender des Haupt- und Finanzausschusses 

W eidem an n  
Protokollantin 

 


